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Douzième assemblée générale annuelle 
Trois-Rivières, le 6 mai 2017 

 
 
Étaient présents : 
 
Guy Lapointe, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Raynald Leclerc, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Guy Trottier, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Martine Forbes, Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 
Luc Turenne, Sauvetage AG 
Line Trudel, Sauvetage AG 
Pierre Vallée, Recherche et Sauvetage Eureka 
Marco Frohlich, Recherche et Sauvetage Eureka 
Richard Frohlich, recherche et sauvetage Eureka 
Marie Cauchon, Recherche et sauvetage Québec-Métro (RSQM) 
Catherine Dumouchel, Sauvetage Bénévole Outaouais/ Ottawa volunteer search and rescue 
Lyne Poissant., Sauvetage Bénévole Outaouais/ Ottawa volunteer search and rescue 
Dominique Keuthen, Sauvetage Bénévole Outaouais/ Ottawa volunteer search and rescue 
Chantal Laliberté Recherche et Sauvetage 3L 
Doris Yacovelli, Recherche et Sauvetage 3L 
Serge Côté, Service d’intervention d’urgence Centre du Québec (SIUCQ) 
Michel L’Espérance, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Jean-François Desrosby, Recherche et sauvetage Sherbrooke Haut-St-François 
Sébastien Blanchet, Sauvetage AG 
Michael Savard, Sauvetage 02 
Daniel Paré Sauvetage 02 
François Gilbault, Recherche et sauvetage du Québec 
André Leboeuf, Recherche et sauvetage du Québec 
Chantale Lahaie, Eurêka Recherche et sauvetage 
Julie St-Jean, Eurêka Recherche et sauvetage 
Laurent Ciclaire, Eurêka Recherche et sauvetage 
Marie-Eve Cavanagh, Sauvetage Mauricie K9 
Suzanne Marchand, Sauvetage Mauricie K9 
René Marchand, membre honoraire 
Gratiel Francoeur, Québec Secours 
Éric Pronovost, Eurêka Recherche et sauvetage 
Pierre Dumont, Eurêka Recherche et sauvetage 
Donald Gauthier, Eurêka Recherche et sauvetage 
Guillermo Grasso, Recherche et sauvetage Baie d’Urfé 
Zachary Cameron, Recherche et sauvetage Baie d’Urfé  
Marie-France Marcotte, Recherche et sauvetage Baie d’Urfé  
Stéphane Landry, Recherche et sauvetage du Québec 
 
 
                                        ________________________________ 

 
1.  Vérification du quorum.  
 
Au moment de la vérification du quorum, neuf des vingt-cinq groupes membres de 
l’association sont représentés.  Le quorum est donc respecté. 



Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 

2 
 

 
  
2. Ouverture de la réunion. (13h35) 
 
Proposée par Doris Yacovelli, secondée par Marie Cauchon 
 
3. Lecture et adoption de l’ordre du jour. 
 
Guy Lapointe, président, fait la lecture de l’ordre du jour. 
 
Proposé par Doris Yacovelli et secondée par Marie Cauchon. 
 
 4. Adoption du procès-verbal de la onzième assemblée générale annuelle 
 
Le procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 2016 a été envoyé aux responsables des 
groupes membres au moins deux semaines avant la présente assemblée. Personne ne 
demande à ce qu’on en fasse la lecture.  Marie Cauchon indique que la part de 10% des 
ventes du manuel remis à Guy Lapointe n’apparait pas sur le procès-verbal.  Guy Lapointe 
répond que sur le procès-verbal du CA suivant l’assemblée générale annuelle 2016, il est 
indiqué qu’il renonce à cette part. 
 
Proposé par Guy Lapointe et secondé par Suzanne Marchand 
    
5. Mot du président 
 
Guy Lapointe mentionne qu’en 2016, les groupes de l’AQBRS ont été déployés à 19 
reprises, comparativement à 49 en 2015.  Ceci inclus deux opérations complémentaires.  Il 
souligne que dans certains districts les déploiements se font rapidement alors que dans 
certains autres, c’est toujours plus difficile comme c’était le cas récemment au Saguenay.  Il 
mentionne que dans certains cas, ce sont les médias qui forcent les autorités à nous 
déployer.  
 
Guy Lapointe explique qu’à l’automne dernier, il a rencontré les techniciens en recherche et 
sauvetage de la Sûreté du Québec à deux reprises.  La première fois, il demandait l’appui de 
la SQ pour la présentation d’une demande de fonds de nouvelles initiatives.  Les policiers 
ont refusé en suggérant un FNI de trois ans qui se traduirait par la refonte de la structure 
opérationnelle de l’AQBRS.  Dans le but de favoriser un plus grand nombre de ressources 
bénévoles sur des opérations, ils proposent une structure incluant quatre districts.   
 
Lors d’opérations de recherche pourrait louer un autobus pour conduire les bénévoles sur le 
site de l’opération.  Guy Lapointe explique que cette structure obligerait les membres à être 
disponibles tout au long de l’opération qui peut se traduire par quatre jours d’absence du 
travail.  Il raconte que lors de l’opération de Chandler à l’automne 2016, le nombre de 
bénévoles était nettement insuffisant. Il suggère donc que les groupes se concentrent sur le 
recrutement d’un plus grand bassin de bénévoles. 
 
Guy Lapointe explique que la proposition de la Sûreté du Québec était impossible à réaliser 
pour différentes raisons.  La SQ n’a donc pas appuyé notre demande de support. 
 
Guy Lapointe explique qu’il a fait deux demandes de financement dans le cadre du 
programme Kenwood cares afin d’obtenir 10,000$ en équipement radio.  Malheureusement, 
ce sont deux groupes de la Colombie-Britannique qui les ont obtenus alors que le 



Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 

3 
 

gouvernement de cette province a apporté une aide financière importante aux groupes de 
recherche et sauvetage durant ces deux dernières années.  
 
Au nom des membres du CA, Guy Lapointe désire remercier les coordonnateurs qui ont 
quitté leur poste, ceux qui ont accepté de demeurer en place et les nouveaux 
coordonnateurs.  
 
Guy Lapointe exprime qu’il sent que son leadership est de plus en plus contesté et qu’il sent 
qu’il n’est peut-être plus la bonne personne pour diriger l’association. Il y a donc de fortes 
chances qu’il ne renouvèle pas son mandat en 2019.  Il explique que lorsque le présent CA a 
pris la relève en 2013, la situation de l’AQBRS a fait en sorte que la transition a été 
relativement facile.  Par contre, aujourd’hui, il en est autrement.  Il faudra assurer une 
période de transition. L’essor de l’AQBRS et sa situation financière demandera une structure 
mieux adaptée à la situation actuelle.  
 
Raynald Leclerc explique qu’il a déjà avisé qu’il ne renouvèlerait pas son mandat en 209.  Il 
suggère que des membres commencent à penser à prendre la relève.   
 
6- États financiers 2016-2017 
 
Guy Trottier décrit les états financiers de l’Association.  Il explique que ceux cette année 
incluent le montant obtenu du fond de nouvelles initiatives car il augmente la valeur de 
l’association, surtout au niveau matériel. 
 
Il explique que grâce aux achats faits dans le cadre du FNI, il a été en mesure d’obtenir un 
remboursement de TPS et de TVQ importants.   
 
Il démontre que les états financiers de l’AQBRS ont été vérifiés par un vérificateur, Éric 
Pronovost. 
 
Acceptation des états financiers proposée par Richard Frohlich et secondée par Daniel Paré. 
 
 
7- Fonds de nouvelles initiatives 2016-2017 
 
Guy Lapointe explique que le FNI 2016-2017 tire à sa fin et que ça a été un exercice 
compliqué mais il est heureux de voir que les membres portent les nouveaux équipements.  
Il dit avoir constaté que certains membres n’ont pas apposé tous le logo de l’AQBRS sur 
leurs casques.  
 
Il est heureux de l’acquisition des GPS et boussoles qui ont déjà servi à la formation et qui 
serviront lors des opérations.  
 
Il dit que l’équipement n’a pas encore été tout distribué.  Il reste des districts où ce n’est pas 
encore complété.  Il remercie le SIUCQ de Drummondville pour avoir accepté d’entreposer 
les équipements que nous avons toujours en inventaire. 
 
 
8- Fonds de nouvelles initiatives 2017-2018 
 
Guy Lapointe explique que nous avons reçu un premier montant de plus de 63,000. 9 
ordinateurs et 9 projecteurs ont été achetés.  La traduction des documents d’OSARVA est 
complétée.  Aussitôt que nous les aurons reçus, nous procéderons à la vérification.  
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Déjà, deux ateliers de formation sont prévus.  Il premier se fera à Lévis le dernier weekend 
de septembre. 32 membres sont inscrits à cet atelier.   Le deuxième aura lieu à Laval, au 
mois de novembre. 40 membres y sont inscrits.  Nous en planifions un troisième dans la 
région de Gatineau pour le mois de janvier ou février 2018 afin de couvrir la partie 
anglophone. 
 
D’ici quelques semaines, les responsables des groupes recevront des documents qui 
devront être remplis par les membres intéressés par le programme. Ils devront le remplir et 
le faire approuver par leur responsable qui le soumettra à un comité de 9 membres président 
par le vice-président de l’association.  En cas de litige, le président garde un droit de véto. 
 
9- Projet de service d’urgence en milieu isolé 
 
Actuellement, le programme fonctionne toujours selon des ententes locales.  En certains 
endroits, il fonctionne bien.  Par contre, le ministère de la santé du Québec a octroyé un 
montant de 500,000$ aux services ambulanciers dans le but d’équiper leurs membres. Il n’y 
a rien pour les groupes membres de l’AQBRS. 
 
10- Recherche et sauvetage en milieu urbain 
 
Guy Lapointe fait l’historique du programme.  Il explique qu’en octobre 2016, lors de la 
conférence Sarscene tenue à Edmonton l’an dernier, Sécurité publique Canada a annoncé le 
rétablissement des équipes de recherche et sauvetage en milieu urbain et l’investissement 
d’un montant de 3,1 millions annuellement.   
 
Le service des incendies de Montréal a été mandaté par le ministère de la sécurité publique 
du Québec pour former une équipe.  Sécurité publique Canada fournit 75% du montant 
nécessaire.  Le SSI de Montréal obtiendra un montant de 1,2 millions.  Les équipes canines 
de l’AQBRS sont impliquées dans le programme. 
 
Nous avons déjà participé à deux opérations de recherche, soit à Montréal et à St-Tite. Lors 
du débriefing de St-Tite, nous avons constaté l’importance d’être prêt à répondre de façon 
efficace. Les observations faites par un directeur du SSI de Montréal lorsqu’il est allé à 
Washington ont influencé la perception du SSI.  La commande est énorme.  Il faudra trouver 
des sites d’entraînement.  
 
11- Exercices multi-organisationnels 
 
Après l’exercice Voltige, en 2015 et Pourki, en 2016, nous ferons l’exercice Ville Joie, le 20 
mai prochain.  Nous travaillons à l’organisation de l’activité.  Environ 25 membres de 
l’AQBRS participeront  à l’activité.  Guy Lapointe explique que ces exercices sont avant tout 
une excellente occasion de faire connaître nos organismes.  
 
 
12- L’association canadienne des volontaires en recherche et sauvetage 
 
Guy Lapointe dit que les ateliers de l’ACVRS tel que nous les avons connus en 2015 et 2016 
ne reviendront pas car ils étaient issus d’un fond de nouvelles initiatives. Il est possible qu’ils 
aient lieu sous un autre format.  
 
Par contre, l’ACVRS organise des ateliers en préparation pour les ateliers de chefs 
d’équipes. Nous venons juste de recevoir l’information,  Elle sera traduite et envoyée aux 
responsables de groupes.  Nous désirons tenir cet atelier à la fin du mois d’août. 



Association Québécoise des Bénévoles en Recherche et Sauvetage 

5 
 

13 Comité de formation 
 
Catherine Dumouchel explique que lors des ateliers de l’ACVRS tenus à Rivière-du-Loup, il 
a été question de former un comité de formation.  Une conférence téléphonique a eu lieu 
récemment.  Elle impliquait les personnes qui s’’étaient montrées intéressées à participer à 
ce comité.   Catherine aimerait que le comité soit mandaté pour développer une proposition 
en ce sens. 
 
Proposé par Marco Frohlich et secondé par Doris Yavovelli 
 
14- Modifications aux statuts et règlements 
 
Guy Lapointe demande une motion afin de permettre au CA d’apporter une modification aux 
statuts et règlements permettant de faire passer le nombre de membres au CA de 4 à 7 car 
le CA actuel ne suffit plus à la tâche.  Nos statuts et règlements nous permettent 
actuellement de nommer des conseillers ou des administrateurs sans droit de vote.  Doris 
Yacovelli a accepté de gérer les demandes de gens qui désirent joindre l’AQBRS. 
 
Motion proposée par Marco Frohlich et secondée par André Leboeuf. 
 
15- Varia 
 
Programme AdventureSmart : Guy Lapointe explique que selon les politiques du 
programme, Marie-Claude Bélanger, coordonnatrice du programme doit soumettre un 
rapport annuel à l’association provinciale.  Ce rapport doit être soumis aux membres lors de 
l’AGA. 
 
Selon le rapport de Marie-Claude, 24 présentations ont été faites dont 17 pour le programme 
« Pour survivre, reste près d’un arbre ».  Au total, les présentations du programme 
AdventureSmart ont rejoint 468 participants.  
 
Guy Lapointe dit que le rapport est disponible sur demande et il encourage les membres à 
diffuser le programme.  
 
Julie St-Jean s’interroge sur l’obligation pour les maîtres-chiens de participer aux ateliers de 
chefs d’équipe.  Guy Lapointe lui explique que lors des opérations de recherche, les maîtres-
chiens doivent diriger leur équipe qui comporte généralement des membres de soutien.  En 
ces sens, il estime que la formation de chef d’équipe doit être obligatoire.  Une modification 
aux normes canines sera faite.  
 
Marie Cauchon propose que l’AQBRS fasse de la publicité dans des revues spécifiques  afin 
de faciliter le recrutement.   Guy Lapointe lui demande d’identifier les besoins et que le CA 
est favorable car, actuellement, les finances le permettent.  
 
Daniel Paré aimerait savoir si le CA de l’AQBRS pourrait intervenir auprès des services de 
police qui ne font pas appel à nos services.  Guy Lapointe demande aux coordonnateurs 
régionaux de faire part de leurs préoccupations aux membres du CA.  Il n’a pas d’objection 
d’entrer en contact avec les directeurs des services de police afin de connaître les raisons. 
Les problèmes seront réglés cas par cas.  
 
16- Clôture de l’assemblée.   (16h05) 
 
Proposée par Suzanne Marchand et secondé par Michael Savard 
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_____________________                                   _______________________ 
Martine Forbes, secrétaire    Guy Lapointe, président 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 


